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1 4 6 1 天‧改變交大

元月四日早上我參加了吳校長和施振榮學長主持的鑽石計畫指導委員會，這是吳校長

任內主持指導委員會的最後一次了。會議一如往常在施學長的智融集團的辦公室會議室舉

行，來參加的包括了郭南宏前校長、中華電信呂學錦董事長，以及好幾位身為上市公司董

事長的傑出校友。大家認真地討論這次要確定的兩個方案，也給學校的實驗室很好的建

議。我這兩年來擔任指導委員會的執行秘書，有機會參與這件偉大計劃的一部分工作，深

深了解這件計畫的意義。

吳校長四年的校長任期即將結束，我非常感謝吳校長在任期內排除萬難，為母校啟動

了這個重要的鑽石計畫。這個計畫如果能持續執行，將為母校開創另一個光輝的新世紀，

也為台灣的所有大學提供了一條可資學習的新模式。了解吳校長的人都知道他是一位肯做

事，但不計較個人得失的領導者。我在兩年內親眼目睹他為理想而奮鬥的事蹟，印證了我

自己常受益的一個宗教銘言，例如：「你開始去做，就是成功了。」偉大的事起頭總是艱

難的，如果有像吳校長這樣決心和毅力去帶動的領導者，一開始就是代表整個計畫的成

功。

大家都知道台灣的研究型大學由於國科會補助大多是針對教授個別的計畫，許多研究

都是單打獨鬥，往往也缺少長期資源的投入。有鑒於此，新竹交大在良好的研究基礎上，

參考 M I T 模式，進行鑽石計畫，希望藉由與產業界的密切合作來創造更成功的創新模式，

成立具有專任研究員的長久性實驗室。除了新竹交大本身的教授外，也將與大陸頂尖大學

以及 M I T 簽訂合作協議，共同研發以協助科技產業。

兩年來在吳校長領導之下，鑽石計畫已經獲得具體的成績，目前與 M I T 、上海交大、

西安交大等名校都已經簽訂一些合作的協議或備忘錄。特別是與上海交大、中國移動等達

成的協議，對於兩岸共同研發第四代通信晶片具有十分重要的意義，也確保母校在這個領

域將居於領導的地位。在台灣與產業界也已經簽訂多項合作項目，這些計畫將協助母校獲

得產業對研究的贊助，有機會網羅傑出人才，並提升技術產出的質與量，形成多贏的良性

循環。為了爭取合作和贊助，吳校長經常馬不停蹄地奔走，有時雖然校長的行程已經很緊

湊，如果國外的拜訪會面有需要他親自出面，他甚至犧牲假期也不辭辛苦去爭取。由於這

樣的承諾，成果是超乎大家期望的，在這些合作的加持之下，今年爭取政府五年五百億的

卓越計畫已經有七件獲得通過，是所有大學中非常優異的成果。預期鑽石計畫在所有師生

的努力下，將如鑽石般閃閃發亮，為產學合作開創新模式，也成為交大要成為世界之光的

具體實現。
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